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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
AMLO alista Tribunal contra Jueces; tachan su plan de Inquisición 
Abogados consideran que se trata de otra embestida presidencial contra el Poder 
Judicial, pero que la propuesta es inviable Constitucionalmente 
 

 
“No hay impunidad para ningún grupo” 
Rosa Icela Rodríguez 
 

 
Dan a los militares otros 4 aeropuertos 
Ahora ya tienen el AIFA y otras 12 terminales 
 

 
Cascada de amparos atora la extradición de Caro Quintero 
Narco. El líder del extinto cártel de Guadalajara abrió pleitos legales en Edomex, CDMX, 
Jalisco y Sinaloa; AMLO propone un “Tribunal” que vigile y castigue la corrupción de 
jueces 
 

 
AMLO, por un Tribunal que revise resoluciones en el PJF 
“La Judicatura está pasmada” 
 

 
Crece 3.1% economía informal en México 
Medición del INEGI. Aunque este año tiene su mejor avance desde 2020, es sostén de 16.5 
millones de personas 
 

 
Costo del servicio de la deuda crecerá 53% real al cierre del sexenio: CIEP 
Contratación a nivel interno también se eleva cada año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO alista tribunal contra jueces; abogados tachan su plan de 
Inquisición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-alista-tribunal-contra-jueces-abogados-
tachan-su-plan-de-inquisicion/ 
La propuesta presidencial de crear un tribunal interno que evalúe las 
acciones de los jueces tiene como objetivo continuar con la embestida del 
Poder Ejecutivo en contra del Poder Judicial de la Federación (PJF) y se 
parece más a la creación de una Inquisición contra los juzgadores, 
consideran constitucionalistas consultados por EL UNIVERSAL. 
Francisco Burgoa, académico de la Facultad de Derecho de la UNAM, señala 
que es una presión e intimidación en contra de los jueces, que no debe de 
existir. Además de ser constitucionalmente inviable, por eso se tiene al 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) en el caso del PJF y los consejos de la 
judicatura en cada uno de los 32 Poderes Judiciales.  
“La idea se parece más a la creación de un tribunal de la Inquisición para los 
jueces, cuando ellos necesitan garantías para desempeñar sus funciones 
con autonomía e independencia, no estar trabajando con la espada de 
Damocles sobre su cabeza… van a estar inmovilizados pensando en que les 
va a llegar la Inquisición y es totalmente inviable”, subraya. 
 
AMLO pide tribunal que evalúe a jueces, magistrados y 
ministros  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/politica/006n1pol 
La propuesta de reforma al Poder Judicial que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador enviará al Congreso antes de que concluya su mandato 
incluirá la creación de un tribunal encargado de revisar las actuaciones de 
jueces, magistrados y ministros. En su conferencia matutina de ayer en 
Palacio Nacional, el mandatario consideró que actualmente el Consejo de la 
Judicatura Federal –al cual corresponde revisar la labor de los integrantes 
del Poder Judicial– no responde a esa obligación: la Judicatura actual está, 
con todo respeto, pasmada, congelada. 
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Criticó el amparo concedido en favor de Néstor Isidro Pérez Salas, El Nini, 
presunto jefe de sicarios del cártel de Sinaloa, en especial de la fracción de 
Los Chapitos, para evitar su extradición: ¿Esto es derecho? ¡Esto es chueco 
a todas luces!  
Ante otra pregunta sobre el tema, criticó de nuevo al Poder Judicial y 
reconoció que su propósito fue que desde su interior se transformará, pero 
no pude, por lo que será una tarea para el próximo gobierno. 
 
AMLO solicita al Senado permiso para que militares de EU 
ingresen a México  
https://www.milenio.com/politica/amlo-solicita-al-senado-que-militares-de-eu-ingresen-al-
pais 
El presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó al Senado aprobar una 
solicitud de permiso para que 11 militares de Estados Unidos ingresen a 
nuestro país por casi dos meses para brindar adiestramiento a tropas 
mexicanas. En la Gaceta del Senado de este martes se publicó la solicitud 
de autorización para que se permita el ingreso del personal militar del 
Ejército de Estados Unidos de América por el territorio nacional del 23 de 
enero al 21 de marzo del 2024. En el oficio está firmado por el titular de la 
Unidad de Enlace de la Presidencia de la República, Esteban Martínez, se 
explica que la presencia de estos militares es a efecto de que participe en la 
actividad de adiestramiento denominado Fortalecer las Capacidades de las 
Fuerzas Especiales de la Secretaría de la Defensa Nacional. 
La delegación ingresaría a bordo de la aeronave C-130 Hércules, de la Fuerza 
Aérea de los Estados Unidos de América, aterrizaría en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Estado de México, el 22 de enero de 
2024, para salir del país el 22 de marzo de 2024. 
 
Senado agiliza el nombramiento de ministra; hoy vota  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-agiliza-el-nombramiento-de-ministra-hoy-
vota/ 
El Senado de la República dispensó la primera lectura al dictamen que avala 
la idoneidad de la terna conformada por Bertha María Alcalde Luján, Lenia 
Batres Guadarrama y María Estela Ríos González, donde se destaca que  
 

https://www.milenio.com/politica/amlo-solicita-al-senado-que-militares-de-eu-ingresen-al-pais
https://www.milenio.com/politica/amlo-solicita-al-senado-que-militares-de-eu-ingresen-al-pais
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-agiliza-el-nombramiento-de-ministra-hoy-vota/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-agiliza-el-nombramiento-de-ministra-hoy-vota/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
cumplen con los requisitos constitucionales y legales para el cargo de 
ministra en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Durante la sesión ordinaria de ayer se realizó el trámite legislativo al 
dictamen de la Comisión de Justicia que se avaló la víspera con el voto a 
favor del oficialismo y en contra de senadores de oposición y que se prevé 
sea votado hoy. El dictamen indica que “las personas propuestas por el 
Titular del Ejecutivo federal cumplen con los requisitos constitucionales y 
legales exigidos”. Es decir, “son elegibles para ocupar el cargo de ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En atención a tal resolutivo se 
emite para la consideración y deliberación respectiva del pleno del Senado 
la siguiente propuesta de las personas candidatas”. 
 
Impugnable, aval a terna de la Corte; ausencias la ponen en 
riesgo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impugnable-aval-a-terna-de-la-corte-ausencias-la-
ponen-en-riesgo/1622371 
La ausencia de dos senadores que dejaron firmado su voto, uno porque no 
asistió y otro porque se retiró, pone en riesgo la legalidad del proceso 
legislativo de elegibilidad de la terna para la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), pues, a pesar de que los presidentes de todas las 
comisiones fueron informados que ya no pueden permitir esas prácticas, la 
noche del lunes lo admitió la Comisión de Justicia. “Si me permiten dejar un 
extrañamiento de que para estos temas no estén dejando los votos. Ya nos 
habían dicho que no se pueden dejar los votos y sobre todo en estos temas 
tan relevantes. Yo sé que no es su responsabilidad, pero tengo que hacer 
visible la falta de interés en el tema de mayor relevancia que tiene esta 
Comisión. Me parece terrible que los compañeros se ausenten y dejen el 
voto y peor los que nunca aparecieron, integrantes de la Comisión”, alertó la 
noche del lunes la priista Claudia Anaya, mientras tomaba la votación, luego 
que Olga Sánchez Cordero leyó los nombres de Nabor Rojas y Raúl Bolaños 
como quienes dejaron el voto firmado.  
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En septiembre pasado, la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, informó a 
todos los presidentes de comisiones que ya no se podía admitir que los 
senadores dejaran los votos y se retiraran, porque convierte en impugnable 
todo el proceso legislativo, tal como lo ha determinado la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), que ha anulado reformas legales por fallas 
evidentes en el proceso legislativo. 
 
Aplazan discusión sobre reducción de jornada laboral  
https://www.reforma.com/aplazan-discusion-sobre-reduccion-de-jornada-
laboral/ar2718205 
La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados regresó el dictamen en 
materia de reducción de jornada laboral a la Comisión de Puntos 
Constitucionales. 
 
Oposición en Senado, inconforme con aprobación del informe 
en materia de seguridad  
https://www.milenio.com/politica/senado-aprueba-primer-informe-en-materia-de-
seguridad 
Ciudad de México. - Opositores expresaron su inconformidad con la 
aprobación del primer informe semestral en el que se rindió cuenta de las 
acciones que llevan a cabo el Ejército y la Marina en materia de seguridad 
pública. El dictamen fue votado en contra por la oposición, pero favoreció 
en cifras la mayoría de Morena. La Comisión Bicameral de Evaluación y 
Seguimiento de la Fuerza Armada Permanente en tareas de seguridad 
pública emitió el dictamen, que se avaló con 59 votos a favor y 33 en contra, 
que contiene un análisis del estado que guardan las instituciones de 
seguridad pública en todo el país en el periodo del 19 de noviembre de 2022 
al 19 de mayo de 2023. En el dictamen, la comisión advierte que no existen 
condiciones de juicio suficientes para señalar las entidades federativas 
“donde deje de ser requerida la presencia de la Fuerza Armada permanente 
en tareas de seguridad pública, toda vez que la toma de decisiones sobre su 
retiro implica un análisis detallado y multidimensional de la situación 
específica de cada entidad, así como una evaluación continua de los 
resultados y la seguridad a largo plazo”. 
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'No hay impunidad para ningún grupo’: Rosa Icela Rodríguez  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-hay-impunidad-para-ningun-grupo-rosa-icela-
rodriguez/1622369 
La detención de delincuentes de todos los cárteles demuestra que en la 
actual administración no hay impunidad para ningún grupo, afirmó la 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez. Al comparecer ante diputados, la titular de la SSPC explicó que, 
en lo que va del sexenio, se han detenido 81 mil 702 delincuentes, 133% más 
que en el gobierno anterior, de los cuales cuatro mil 503 son objetivos 
generadores de violencia de todos los grupos criminales. 
Entre los capturados del Cártel Jalisco Nueva Generación mencionó al CR y 
a Tony Montana; del Cártel del Golfo, a Ana Lilia, La Contadora. 
En tanto, del Cártel de Sinaloa se detuvo a Ovidio, hijo de Joaquín El Chapo 
Guzmán, quien fue extraditado este año a Estados Unidos, y a Néstor Isidro 
Pérez, alias El Nini, jefe de seguridad de Los Chapitos. 
También enumeró a capturados pertenecientes a los cárteles del Noreste, 
de los Arellano Félix, de Guadalajara, de los Beltrán Leyva, de La Familia 
Michoacana y del Nuevo Cártel de Juárez, entre otros.   
“Éstos son sólo algunos de los ejemplos de criminales detenidos. Como ven, 
no hay impunidad para ningún grupo. La ley es pareja para todos”, subrayó. 
 
Fuerzas Armadas controlan 17 de 62 aeropuertos en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fuerzas-armadas-controlan-17-de-62-aeropuertos-
en-mexico/ 
Las Fuerzas Armadas controlan ya 17 de los 62 aeropuertos que tiene el país, 
considerados por el gobierno federal como “estratégicos” por su ubicación, 
el número de operaciones aéreas y el flujo de pasajeros que registran. 
De ellos, ocho son operados y administrados por la Secretaría de Marina-
Armada de México (Semar) y nueve por la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), a través de la empresa Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de 
Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica, que fue creada apenas 
en abril de 2022. Es una empresa de participación estatal mayoritaria, cuya 
estructura accionaria está conformada con 99% de propiedad de la 
Secretaría de la Defensa Nacional y 1% propiedad del Banco Nacional del 
Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjercito), que dirige el general René 
Trujillo Miranda. 
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Dan a los militares otros 4 aeropuertos  
https://www.reforma.com/dan-a-los-militares-otros-4-aeropuertos/ar2718194?v=6 
Los militares ya tendrán bajo su control cuatro nuevos aeropuertos. Además 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que ellos mismos 
construyeron, tienen ya formalmente la operación de 12 terminales más en 
10 estados del País. Aunque no se compara el número de pasajeros, los 
militares van a operar más terminales aéreas que los tres grupos 
aeroportuarios privados con concesiones en el País que son Grupo 
Aeroportuario Centro Norte (OMA), Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) 
y Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur). Ayer, mediante un decreto en el 
Diario Oficial de la Federación, el Ejecutivo Federal oficializó la entrega de 
cuatro aeropuertos internacionales a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). Se trata de los ubicados en Uruapan, Michoacán; Palenque, 
Chiapas; Puerto Escondido, Oaxaca, y la terminal de Puebla, que se 
encuentra en el Municipio de Huejotzingo. 
 
Fosfo-burla: Regresa Samuel ¡tres días! de Gobernador de NL  
https://www.reforma.com/fosfo-burla-regresa-samuel-tres-dias-de-gobernador-de-
nl/ar2718325?v=2 
En una nueva jugarreta política, el emecista Samuel García retomó su cargo 
de Gobernador de Nuevo León luego de que había pedido licencia para irse 
de precampaña electoral por la Presidencia. 
 
Aumenta el valor de la economía informal; alcanza $5.7 billones  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/economia/020n1eco 
El valor generado por el conjunto de la economía informal en México 
registró un avance real de 3.1 por ciento en el segundo trimestre de 2023 
respecto al mismo periodo de 2022, al alcanzar un monto de 5.7 billones de 
pesos, lo que representa alrededor de 23 por ciento del producto interno 
bruto (PIB) nacional (estimado en 24.9 billones de pesos), de acuerdo con 
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  
El Inegi publicó ayer los resultados de las Mediciones de la Economía 
Informal Trimestral por Entidad Federativa, las cuales describen la dinámica 
de la informalidad a corto plazo, tanto en su agregado nacional como en su 
desglose por entidad federativa. 
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Según datos del Inegi, los mayores crecimientos de la economía informal se 
observaron en Oaxaca, con 11.9 por ciento; Zacatecas, con 9.3, así como y 
Durango y Guerrero, con 7.1 por ciento, cada uno. En cambio,12 entidades 
registraron disminuciones en el valor agregado bruto (VAB) de su economía 
informal. Las mayores caídas se dieron en Sonora (4.9 por ciento); Baja 
California (2.1) y Nayarit (2). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/cuanto-costara-la-farmacia-mas-
grande-del-mundo/ 
Sabemos que será la “farmacia más grande del mundo”, que tendrá “todas 
las medicinas del mundo”, y que solo la bodega en la que se instalará costó 
2 mil millones de pesos, y le fue comprada a Liverpool, pero lo que no 
sabemos es cuánto costará en total este proyecto del presidente López 
Obrador. Legisladores nos recuerdan que en el recién aprobado 
Presupuesto de Egresos de la Federación no existe ninguna partida 
etiquetada para financiar la megafarmacia. Aseguran que, si solo por el 
inmueble que la albergará se pagarán 2 mil millones de pesos, el costo por 
la adquisición de los medicamentos y de la instalación de equipos 
especializados para el almacenamiento y la conservación de los fármacos 
podría representar un desembolso considerable. Y, si el costo es un misterio, 
lo es aún más el estudio, sí es que existe, en el que se dé cuenta de la 
viabilidad de este proyecto, y si su costo, cualquiera que este sea, garantizará 
el fin del desabasto de medicamentos, como se ha prometido. Ojalá, nos 
dicen, que esta información pública no vaya a ser catalogada como de 
seguridad nacional y reservada por varios años. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1936 
Que Marcelo Ebrard y su equipo aclararon ayer que las relaciones con 
Claudia Sheinbaum van muy bien, pues mientras el propio canciller aseguró 
que hay “entendimiento” y hasta adelantó que en una fecha próxima la 
acompañará en algún acto público, Martha Delgado, integrante de su 
círculo, señaló que esa relación ya dio sus primeros “frutos” con la 
incorporación de Jesús Valdés, quien forma parte del grupo de marcelistas, 
al equipo de la precandidata presidencial de Morena, PT y Verde Ecologista. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-29/op261143?pc=102 
CON EL OJO cuadrado se quedaron algunos juristas después de conocer la 
propuesta de Andrés Manuel López Obrador de crear un tribunal para 
juzgar a los jueces. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Delfina: señal de poder y pifia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/delfina-senal-de-poder-y-
pifia/ 
Estaba planeado para ser el primer gran golpe de Delfina Gómez. La señal 
de empoderamiento que suelen enviar los mandatarios entrantes. El “ya 
saben quién manda aquí” que marcan los códigos del sistema político 
mexicano. Terminó siendo una pifia.  
La historia comienza cuando se pelean por problemas de pareja el 
presidente municipal de Toluca y su esposa. Él, Raymundo Martínez 
Carvajal, un añejo priista que ha navegado en varios sexenios de la política 
local mexiquense. Ella, Viridiana Rodríguez, quien estuvo al frente del DIF en 
la administración de su marido. Y hay un personaje adicional que es clave 
en la trama: el papá de ella, el suegro del alcalde, Emilio Rodríguez Cruz, a 
quien Martínez Carvajal le había dado trabajo en el gobierno. 
 
Mario Maldonado 
La negociación de Ebrard y los contrapesos de Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-negociacion-de-ebrard-y-
los-contrapesos-de-claudia/ 
La rendición de Marcelo Ebrard frente a la candidatura de Claudia 
Sheinbaum está confirmada, pero aún no hay una negociación que 
garantice que va a trabajar a su lado porque la posición que le 
correspondería al excanciller ahora la ostenta Adán Augusto López, quien 
fue ratificado como su coordinador político. Ayer Ebrard me reiteró que se 
queda en Morena, pase lo que pase. El argumento es que se reconoció en el 
partido que hubo irregularidades en el proceso de selección de su 
“corcholata”, aunque eso no cambie el rumbo de las decisiones. 
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El excanciller busca hacerse necesario en el equipo de Claudia Sheinbaum 
y asegura que en el 2024 Morena experimentará una difícil contienda, tanto 
a nivel federal como en la Ciudad de México. Sabe que el equipo de la exjefa 
de Gobierno se ha alejado de las clases medias, y que este numeroso grupo 
poblacional puede evitar que su victoria sea un día de campo, como se 
pretende hacer ver. 
 
Salvador García Soto 
El estalinismo de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-estalinismo-de-morena/ 
El movimiento político del presidente López Obrador se ha transformado, 
en apenas cinco años de haber llegado al poder, en un sistema estalinista, 
en el que la disidencia o la autocrítica no sólo están terminantemente 
prohibidas, sino que a quien ose expresar posiciones u opiniones distintas a 
las que define el líder máximo y, que repiten como rezo fanatizado todos sus 
dirigentes y militantes, se le aplicará todo el rigor y el peso del sistema para 
castigarlo, amedrentarlo o de plano defenestrarlo y aislarlo políticamente. 
Eso lo vivió en carne propia Marcelo Ebrard cuando, pretendiendo reventar 
el proceso interno de Morena para la candidatura presidencial, el excanciller 
se atrevió a desconocer los resultados, a denunciar irregularidades graves 
no sólo en las reglas internas sino en la violación a la ley por el uso de 
recursos públicos en la campaña interna de Claudia Sheinbaum. A Marcelo 
primero lo acusaron de “traidor” lo mismo las cúpulas que los ideólogos y 
hasta los seguidores del lopezobradorismo; luego lo aislaron y 
desconocieron provocando su debilitamiento político, para finalmente 
amedrentarlo con un mensaje del mismo presidente y líder que lo 
reconvino, tanto en público como en privado, a que se portara bien y “no 
cometiera locuras”, lo que terminó por doblegar y someter al candidato 
rebelde que se salvó de ser defenestrado y quizás hasta acusado gracias a 
que decidió disciplinarse. 
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Héctor de Mauleón 
Sonora: la imagen atroz de un imperio criminal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/sonora-la-imagen-atroz-de-
un-imperio-criminal/ 
Ocurrió la noche de este lunes en la plaza ubicada en la calle principal del 
poblado de Benjamín Hill, en el estado de Sonora. Hombres armados ataron 
a un poste a un desconocido y lo quemaron vivo. Lo habían atado de pies y 
manos. Usuarios de redes sociales grabaron la escena: una pira humana, un 
cuerpo ardiendo espantosamente en el lugar más emblemático de 
Benjamín Hill: el monumento ferrocarrilero. A un lado del hombre en llamas, 
los criminales dejaron un mensaje bajo una piedra. Contenía una amenaza 
para “los Deltas traicioneros” y para un sujeto conocido como El 8 o El Pelón. 
El Pelón ha sido identificado como Omar Félix Loaiza, alias El 08 o El Pelón 
de Sonoyta. Se halla al frente de una organización criminal que opera al 
servicio de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, los famosos Chapitos, y 
disputa con grupos afines a Ismael El Mayo Zambada el tráfico de drogas y 
de personas en la región norte de Sonora. 
 
Carlos Marín 
Descalificó a su terna el Presidente  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/descalifico-a-su-terna-el-
presidente 
Inquirieron al presidente López Obrador lo que piensa de lo dicho por los 
ministros Margarita Ríos-Farjat, Alberto Pérez Dayán y Loretta Ortiz en la 
Feria Internacional del Libro sobre su desacuerdo con que los integrantes 
del pleno del máximo tribunal sean electos por voto popular, porque los 
aspirantes, argumentaron, deben tener un perfil específico. 
“Si a esas vamos, no se podría elegir al presidente de México, porque se 
requiere un perfil especial”, fue su respuesta. 
No precisamente: el artículo 82 de la Constitución solo mandata: 
-Ser ciudadano mexicano por nacimiento, en pleno goce de sus derechos, 
hijo de padre o madre mexicanos y haber residido en el país al menos 
durante 20 años. 
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-Tener 35 años cumplidos al tiempo de la elección. 
-Haber residido en el país durante todo el año anterior al día de la elección. 
La ausencia del país hasta por 30 días no interrumpe la residencia… 
 
Joaquín López-Dóriga 
Esa farmaciota no la tiene ni Dinamarca  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/esa-farmaciota-no-la-
tiene-ni-dinamarca 
Hace de sus temas familiares y personales, políticas públicas. Florestán 
Yo no sé en qué momento se le ocurrió al presidente López Obrador, que es 
un hombre de ocurrencias, o quién le convenció, del ahora su proyecto de 
construir su farmaciota para atender el abasto, almacenamiento y 
distribución de medicinas en todo el país, uno de sus más graves 
pendientes. Todos sabemos que, históricamente, la venta de medicinas al 
gobierno ha sido una fuente de corrupción y fortunas incalculables. Él llegó 
y acabó el esquema, pero que no resolvió el abasto ni la distribución, 
creando una crisis de salud que quiso resolver a través de varias instancias 
de gobierno que fracasaron.  
De ese desastre le dio por esa farmaciota que, ha repetido, tendrá todas las 
medicinas de todo el mundo para todas las enfermedades y que bastará un 
telefonazo para surtir en cualquier lugar del país en menos de 24 horas, pues 
contará con transporte terrestre, aviones y helicópteros para las entregas. 
 
Enrique Quintana 
Nearshoring: ¿realidad o ilusión?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/29/nearshoring-
realidad-o-ilusion/ 
Hay algunos que así lo creen, ya que a pesar de que desde hace varios meses 
se han anunciado diversos proyectos asociados al proceso de relocalización 
industrial, estos no se reflejan aún en las cifras de la inversión extranjera 
directa que llega a México y menos aún en la llamada “nueva inversión”. 
Sin embargo, la demanda de espacios en parques industriales, así como el 
comportamiento de las exportaciones manufactureras que van a Estados 
Unidos, sobre todo en el ámbito automotriz, nos dicen que el nearshoring 
es una realidad pujante en México. 
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¿Por qué existe entonces esta disonancia entre algunos indicadores y las 
percepciones, así como las evidencias en las economías regionales? 
Se han comentado factores, como el hecho de que muchas empresas, como 
por ejemplo Tesla, no han realizado aún sus inversiones, aunque ya están 
anunciadas y previstas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La censura a Fox  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/29/la-censura-a-
fox/ 
Fue absolutamente deleznable la actitud del expresidente Vicente Fox hace 
unos días cuando se refirió de manera despectiva y misógina en X, la red 
social que se llamaba Twitter, sobre Mariana Rodríguez, esposa del 
precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Samuel García. Fox 
volvió a exhibir su frivolidad, pero, en este caso, sumó gravedad a sus 
palabras, insultantes, groseras, merecedoras, como fue, de un repudio 
generalizado a su conducta, que para añadir torpeza a su machismo fue el 
mismo día en que se conmemoró el Día Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer. Su iniciativa tuvo consecuencias: el lunes por la 
tarde la cuenta de Fox en X dejó de existir. 
 
Darío Celis 
Los Reyes de la Anestesia  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/29/los-reyes-de-la-anestesia-558649.html 
MUY LEJOS DE enfrentar una crisis de contratos con el gobierno de la 
Cuarta Transformación, la familia Cervantes Covarrubias, propietaria del 
Grupo Vitalmex, mantiene un buen ritmo de contratos en el sistema de 
salud: tan sólo en 2023, se contabilizan alrededor de 2 mil 800 millones de 
pesos para sus empresas relacionadas. Tras participar en la trama del 
denominado Cartel de los Chupasangre”, en el que se coludieron diversas 
firmas para acaparar los servicios integrados de laboratorio clínico y banco 
de sangre en los institutos de salud, Vitalmex tuvo que diversificar el negocio 
para evitar el veto presidencial, además incrementó la participación en 
concursos licitatorios de otras empresas de la familia. 
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El grupo que fundaron Jaime Cervantes Hernández y su esposa Pilar 
Covarrubias se mantiene presente en el IMSS de Zoé Robledo, con contratos 
que se acercan a los mil 300 millones de pesos; estos amparan también 
servicios integrados de hemodinamia, para procedimientos de trasplantes 
y para cirugías de invasión mínima. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Fallo de juez por un lío en Ixil  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2023/11/29/fallo-de-juez-por-un-lio-en-ixil.html 
Yucatán. - Habitantes del municipio de Ixil denunciaron que ni la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) ni la Fiscalía del Estado (FGE) han acatado la 
orden de un juez de distrito otorgada mediante un amparo por el que se 
suspende, de manera provisional, una orden de aseguramiento ejecutada 
el pasado 17 de agosto en un terreno que reclama un empresario como suyo. 
El domingo pasado los habitantes de Ixil informaron que el juez primero de 
distrito de Yucatán dejó sin efecto, de manera provisional, la orden de 
aseguramiento del predio que el pasado 17 de agosto fue, precisamente, 
asegurado por la Fiscalía bajo un fuerte operativo en el que participó un 
gran número de elementos de la SSP, a petición de empresarios de apellidos 
Millet y Abimerhi, quienes reclaman los terrenos como suyos. 
Sin embargo, indicó el señor Jorge Yam, de la comunidad indígena de Ixil, a 
pesar de que han ganado amparos los accesos a los terrenos siguen 
cerrados por la Policía y eso está causando afectaciones a las cosechas. 
Hombres y mujeres de la comunidad señalaron que el pasado domingo se 
llevó al cabo una asamblea ejidal convocada por la Procuraduría Agraria 
ante la negativa del comisario ejidal y de la asamblea ejidal, en la que se 
reconoció la posesión de la tierra en manos de campesinos de Kinchil. 
“Con esto se reconoce que nosotros tenemos la posesión de la tierra y 
cuando quieran llegar los empresarios, podemos defendernos”, dijeron. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
REALIZARÁN MEDICIONES A ZONA ARQUEOLÓGICA DE 
MAYAPÁN PARA CONFIRMAR LÍMITES TERRITORIALES  
https://yucatanahora.mx/realizaran-mediciones-a-zona-arqueologica-de-mayapan-para-
confirmar-limites-territoriales/ 
Yucatán. - La zona arqueológica de Mayapán está asentada sobre terrenos 
ejidales, por lo que en breve la Procuraduría Agraria (PA) enviará 
topógrafos al sitio para delimitar la ubicación de los mismos, reveló el 
comisario de Telchaquillo, comisaría de Tecoh, Russell Gregorio García Ávila. 
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Aseveró que la zona de monumentos arqueológicos abarca un área de 19 
hectáreas, las cuales son parte del ejido, tal como lo confirmó la PA, durante 
la reunión que sostuvieron los ejidatarios con funcionarios de esta 
dependencia federal. De acuerdo con la Minuta de Reunión, la PA revisó la 
carpeta básica con los planos correspondientes al ejido de Telchaquillo, por 
lo que se determinó que Mayapán está en tierras ejidales. 
Por ende, se acordó que se gire un oficio a la subsecretaría de Asuntos 
Agrarios para que proporcione un topógrafo, con el objetivo de delimitar la 
zona arqueológica y que de la misma manera se otorgue el plano y el 
informe correspondiente. Cabe destacar que a pesar de que se trata de 
terrenos ejidales, Mayapán tiene un régimen especial de protección por ser 
una zona de monumentos arqueológico, postura que se aplicó con los 
ejidatarios de Chablekal, durante el bloqueo de Dzibilchaltún, al igual que 
con los de Pisté, comisaría de Tinum. También se estableció que en 
seguimiento a la afectación de Mayapán al ejido de Telchaquillo, se 
determinó efectuar una reunión con representantes de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) con los integrantes del Comisariado Ejidal. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Desconocen a presidenta del comisariado de Calpulalpan  
https://oem.pressreader.com/article/281659669798825 
Tlaxcala. - Ejidatarios desconocieron a la presidenta del comisariado ejidal 
de Calpulalpan, María del Socorro Cárdenas Martínez por la salida de siete 
miembros de su equipo de trabajo y por presuntas agresiones hacia los 
agremiados. El pasado domingo, los campesinos se dieron cita en el Salón 
Ejidal a la asamblea convocada a las 10:00 horas, pero iniciada una hora 
después y concluida a las 13:00 horas; la asistencia alcanzó 242 agremiados. 
Al cónclave asistió personal de la Procuraduría Agraria para dar fe de la 
asamblea que tenía previsto otros puntos en el orden del día, pero 
finalmente los hombres del campo determinaron aplicar el artículo 40 de la 
Ley Agraria y concretar la remoción. A María del Socorro Cárdenas le acusan 
de presuntos malos manejos y también supuestas agresiones verbales y 
físicas.  
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De acuerdo con los ahí presentes, el apartado de la ley en materia señala 
que el cambio de los miembros del Comisariado y del Consejo de Vigilancia 
podrá ser acordada por voto secreto en cualquier momento por la asamblea 
que, al efecto se reúna o que sea convocada por la Procuraduría Agraria a 
partir de la solicitud, de por lo menos, el 25 % de los ejidatarios del núcleo. 
Tras la determinación, quedó al frente Martín Sánchez, quien fungía como 
presidente del Consejo de Vigilancia y otros miembros de la Mesa de 
Debates, todos en su conjunto procedieron a cambiar los candados para 
mantener bajo resguardo las pertenencias del comisariado ejidal. 
 
Tribunales Agrarios impulsan el estudio de la desigualdad de 
mujeres rurales para erradicar la violencia patrimonial en 
México  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10026 
El acceso a la tierra les da poder a las mujeres, entonces, “sigamos 
promoviendo que las mujeres accedan a la tierra y evitar, así, la violencia 
patrimonial”, aseguró la Magistrada Presidenta de los Tribunales Agrarios, 
Maribel Concepción Méndez de Lara, durante la presentación de los 
primeros hallazgos del estudio Desigualdades de género en el acceso a la 
justicia agraria. Análisis comparado en cinco regiones del Estado de Oaxaca. 
En el Auditorio del Tribunal Superior Agrario, la Magistrada Presidenta 
Méndez de Lara aseguró que en México hay un universo de poco más de 
cinco millones de personas con derechos agrarios y solo 1.4 son mujeres, nos 
falta un millón 300 mil mujeres que puedan acceder a los derechos agrarios. 
Dijo que producto del trabajo coordinado entre los Tribunales Agrarios, el 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria en este año 2023 
se han atendido poco más de tres mil resoluciones a favor de las mujeres. 
“Necesitamos acelerar el paso, pero de una forma muy significativa. La 
Organización de Estados Americanos planteó como declaratoria que la 
siguiente década, de 2024 a 2034, sea la década de las mujeres rurales, en 
donde la prioridad es que ellas accedan a la tierra”. Explicó que los 
Tribunales Agrarios han impulsado desde hace más de 30 años la Justicia 
Itinerante como una forma de llevar certeza jurídica a todo el país, pero en 
este momento hay una focalización para atender también a las mujeres 
rurales. 
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“La geografía, los estereotipos de género y la pobreza están siendo 
derribados como obstáculos, barrera y están permitiendo que las mujeres 
accedan a la justicia y a la tutela efectiva”, dijo. Ante la directora del Instituto 
Nacional de las Mujeres (Inmujeres), doctora Nadine Gasman Zylbermann, 
los integrantes del H. Pleno del Tribunal Superior Agrario, la Magistrada 
Presidenta Maribel Concepción Méndez de Lara aprovechó para reconocer 
la labor de los tribunales que han resuelto el mayor número de casos. 
Destacó la labor del Tribunal Unitario Agrario de Xalapa, Veracruz, distrito 31 
en donde las resoluciones permitieron hasta ahora reconocer la propiedad 
a favor de las mujeres en 362 resoluciones. Le sigue el TUA 33 de Tlaxcala 
con 134 resoluciones y de ahí en tercera posición se colocan los TUAS de 
Zacatecas, San Luis Potosí y Querétaro con 150 asuntos cada uno. 
Anunció que en las próximas semanas están programadas 20 Jornadas de 
Justicia Itinerante con mujeres rurales y en ellas también tendrán presencia 
las representaciones del RAN, Inmujeres y la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Por fin ponen atención en el RAN  
https://mimorelia.com/columna/flaco-favor-a-x%C3%B3chitl-con-la-llegada-de-
calderonistas-iniciar%C3%A1-guerra-sucia 
Michoacán. - De forma lamentable la delegación del Registro Agrario 
Nacional (RAN) en Michoacán, a pesar del importante número de núcleos 
agrarios o ejidos en la entidad, había estado plagada de corrupción y malos 
tratos al usuario. Parece, por fin, que hay luz en el túnel; el delegado Luis 
Antonio Guzmán Magaña, está decidido a cambiar el trato a los ejidatarios. 
Apenas hace unos meses, los usuarios aún dormían en las calles y 
abundaban los "coyotes"; hoy el responsable tiene un gran reto, pero se está 
avanzando. De hecho, ya hay coordinación con la Procuraduría Agraria 
para agilizar los conflictos del medio rural, como criterios registrales y de 
mecanismos homologados de gestión de trámites. 
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Crean Grupo de Inteligencia y Coordinación Agraria para la Paz  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/822024/crean-grupo-de-inteligencia-y-coordinacion-
agraria-para-la-paz/ 
Oaxaca. - Para evitar la intromisión de actores políticos y del crimen 
organizado en los municipios que mantienen conflictos agrarios, las 
autoridades estatales, federales y agrarias, buscarán actualizar el padrón de 
comuneros de cada una de las comunidades. Tras los hechos de violencia 
que se registraron en los municipios de San Miguel El Grande y Tlaxiaco, así 
como en Santiago y Santa Cruz Mitlatongo que dejó como saldo 14 personas 
fallecidas, el gobierno estatal y las instituciones de seguridad pública, 
anunciaron la creación Grupo de Inteligencia y Coordinación Agraria para la 
Paz en Territorio para coordinar y fortalecer las acciones de atención a los 
problemas de tierras que enfrentan los pueblos en Oaxaca.  
Dieron a conocer que a la fecha en Oaxaca existen 283 conflictos agrarios, 
23 de alto riesgo, 51 de riesgo medio y 209 de bajo riesgo. Los de alto riesgo 
se localizan en los distritos de Juchitán, Choapam/Mixe, Choapam, Etla, 
Ejutla de Crespo, Zimatlán, Nochixtlán, Juxtlahuaca, Tlaxiaco, Tlaxiaco/Putla 
Villa de Guerrero, Sola de Vega, Yautepec, Putla Villa de Guerrero, 
Miahuatlán y Zimatlán/Sola de Vega. También se informó que en este año 
se han solucionado 18 conflictos agrarios. Durante el anuncio participaron el 
fiscal General del Estado de Oaxaca (FGEO), Bernardo Rodríguez Alamilla; el 
secretario de Seguridad y de Protección Ciudadana (SSPC) Iván García 
Álvarez, la titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública (SESESP), Karina Barón Ortiz; así como del Gobierno de 
México, el representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos y 
por la Secretaría de Gobernación, José Carlos Fuentes Ordaz. 
 
De alto riesgo, 23 conflictos agrarios oaxaqueños, alertan  
https://www.24-horas.mx/2023/11/28/de-alto-riesgo-23-conflictos-agrarios-oaxaquenos-
alertan/ 
Oaxaca. - De los 283 conflictos agrarios que se tienen identificados en 
Oaxaca, 23 son de alto riesgo, reconocieron autoridades del estado. 
Durante la conferencia de prensa de autoridades del estado, este lunes, se 
anunció la instalación de una mesa conjunta para atender esta 
problemática.  
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José Carlos Fuentes Ordaz, representante de la Secretaría de Gobernación, 
dijo que en lo que va del año junto con instancias federales han dado 
solución a 18 altercados del tipo. Explicó que también se eligió a la autoridad 
de bienes comunales de San Dionisio del Mar y se trabaja para elegir a las 
de San Mateo del Mar. Precisó que, sin embargo, hay componentes externos 
en algunas de estas disputas y por ello integrarán tareas de inteligencia y 
seguridad a la coordinación en la materia.  
Detalló que identificarán cuáles son estos elementos que pudieran afectar 
los procesos de construcción de paz. 
REPLANTEAN ESTRATEGIA 
Gonzalo Villalobos López, de la Procuraduría Agraria, precisó que los 
hechos en San Miguel El Grande y Mitlatongo -donde murieron nueve 
personas- “nos ha obligado a replantear la estrategia y forma de 
cooperación y colaboración”. El funcionario detalló que incorporarán 
elementos específicos en materia de seguridad y fortalecerán la 
identificación de las causas. En Oaxaca, expuso, son 283 desacuerdos del 
tipo, de los cuales se han detectado 23 de alto riesgo, aunque cualquiera 
puede detonar en condiciones como las sucedidas en la Mixteca. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Proyecto de rescate de la antigua aduana de San Blas, Nayarit 
gana Premio Iconos del Diseño 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/proyecto-de-rescate-de-la-antigua-aduana-de-san-
blas-nayarit-gana-premio-iconos-del-diseno-2023 
Ciudad de México. - El Centro Cultural Aduana de San Blas, Nayarita, un 
proyecto de rescate de espacio público realizado por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU), ganó el premio Iconos del Diseño 2023 en la 
categoría Arquitectura Pública. El edificio de la antigua aduana de San Blas 
que tiene casi 3 mil metros cuadrados de extensión, se convirtió en un 
espacio cultural diseñado por el despacho Colectivo C733, con una inversión 
de más de 28 millones de pesos; cuenta con área de talleres, museo y sala 
de exposiciones. La intervención tuvo como principal objetivo la 
recuperación del espacio, respetó los vestigios de tabique y se creó una 
estructura contemporánea de corte industrial y cuatro planos de barro, que 
definen los espacios abiertos y los de talleres, y consolidan una relación con 
el carácter histórico del conjunto.  
Otro aspecto arquitectónico es que el inmueble aún conserva su primer 
nivel y un antiguo corredor que hoy se utiliza como espacio de exhibición, y 
que da fe de la historia de un puerto que se fundó en 1768. 
 
Gobierno Tradicional del pueblo Chocholteco recibe Concesión 
para Radiodifusora Indígena  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-tradicional-del-pueblo-chocholteco-recibe-
concesion-para-radiodifusora-indigena-352444 
Oaxaca. - El Gobierno Tradicional del Pueblo Chocholteco recibió, a través 
del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), el Título de Concesión 
para la operación de una Radiodifusora Indígena. Lo anterior, con el objetivo 
de consolidar una comunicación entre instituciones, autoridades y 
pobladores de la región chocholteca, que se hará palpable en la región y 
permitirá reivindicar su cultura, lengua e identidad, para que los jóvenes y 
futuras generaciones se sientan orgullosas de sus herencias ancestrales. 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/proyecto-de-rescate-de-la-antigua-aduana-de-san-blas-nayarit-gana-premio-iconos-del-diseno-2023
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/proyecto-de-rescate-de-la-antigua-aduana-de-san-blas-nayarit-gana-premio-iconos-del-diseno-2023
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-tradicional-del-pueblo-chocholteco-recibe-concesion-para-radiodifusora-indigena-352444
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El proceso de solicitud ante el IFT del Título de concesión para usar y 
aprovechar la banda de frecuencias del espectro radioeléctrico para uso 
social indígena –clase tipo A, en la frecuencia 107.5 FM XHSICD–, inició el 12 
de mayo de 2022. Es resultado de los acuerdos establecidos en el Plan 
Integral de Desarrollo del Pueblo Chocholteco, que coordina el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y que congrega a 19 municipios y 
67 comunidades, en el que una de las principales demandas es el rescate e 
impulso de la lengua Chocholteca a las nuevas generaciones y contar con 
un medio de comunicación propio. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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